## Grande première

Le Premier ministre Trudeau en Afrique

EST dans la perspective de la relance du dialogue Nord-Sud que le Premier ministre du Canada, l'Honorable Pierre Elliott Trudeau, s'est rendu successivement en Autriche, au Nigéria, au Sénégal, au Brésil et au Mexique, au cours du mois de janvier de cette année. Son séjour au Nigéria et au Sénégal fut le premier qu'il ait effectué en sol africain à titre de Premier ministre. Ce séjour lui a permis non seulement d'aborder la question du dialogue Nord-Sud avec les autorités des pays visités mais aussi d'échanger des points de vue avec ces dernières sur les principaux problèmes politiques de l'heure.

## Nigéria

La première étape de cette visite en Afrique fut le Nigéria où M. Trudeau séjourna du 9 au 11 janvier. Le choix du Nigéria était tout naturel étant donné le rôle très important que joue ce dernier sur la scène internationale. En effet, le Nigéria, membre du Commonwealth et de l'OPEP, est le pays le plus peuplé d'Afrique et certainement l'un des plus influents au sein de l'OUA.

Au cours de ses entretiens avec le Président Shagari, Chef de l'Etat nigérian, le Premier ministre Trudeau a fait valoir notamment que les questions énergétiques étaient vitales pour les relations Nord-Sud et il a reconnu la nécessité pour les pays développés de découvrir et développer des sources d'énergie de remplacement. Pour sa part, le Président Shagari devait louer M. Trudeau pour les efforts qu'il avait jusqu'à maintenant consentis «en vue d'ériger un pont de paix, de coopéra-



Le Premier ministre Trudeau et le Président Shagari lors de la conférence de presse.

tion et de compréhension entre le Nord et le Sud». Quant à M. Trudeau, il a rendu hommage au leadership et au rôle modérateur joué par le Chef de l'Etat nigérian non seulement au sein de l'OUA mais également sur la scène internationale.

dM. Trudeau a également rencontré à Lagos un groupe d'homme d'affaires canadiens représentant plusieurs sociétés canadiennes oeuvrant au Nigéria dans les domaines de la construction, des services techniques, de l'agriculture, de l'assemblage d'appareils ménagers, des services d'informatique et de la fabrication des produits pharmaceutiques.

Les exportations canadiennes au Nigéria, en 1979, se chiffraient à 50

millions de dollars tandis qu'en 1980, elles atteignaient près de 100 millions de dollars. Les principaux produits d'exportation sont le lait évaporé, le blé, l'aluminium, l'amiante, le zinc, l'acier et la machinerie.

Quelque 600 Canadiens travaillent dans divers projets au Nigéria et quelques 1500 jeunes Nigérians font des études au Canada.

Avant de quitter le Nigéria, le Premier ministre a effectué un bref séjour à Maiduguri, ancien relais pour les caravanes du Sahara et aujourd'hui capitale de l'Etat nigérian de Borno. Des dizaines de milliers d'habitants lui ont réservé un accueil haut en couleur. Le gouverneur de l'Etat, Mohammed Goni, a offert à ses hôtes canadiens, un